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Stadt Kamen Niederschrift 
 

 

  

PA 
 
 
über die 
1. Sitzung des Partnerschaftsausschusses 
am Dienstag, dem 18.02.2020 
im Sitzungssaal II des Rathauses 
 
 
Beginn: 18:00 Uhr 
Ende: 19:20 Uhr 
 
 
 
Anwesend 
 
SPD 
 Herr Dieter Drescher    
 Herr Peter Holtmann    
 Frau Elena Liedtke    
 Frau Jutta Maeder    
 Herr Udo Theimann    
 Herr Manfred Wiedemann    
 
CDU 
 Frau Anja Auth    
 Frau Doris Hartmann    
 Herr Wilhelm Kemna    
 Frau Susanne Middendorf    
 
Bündnis 90/DIE GRÜNEN 
 Frau Anke Dörlemann    
 
DIE LINKE / GAL 
 Frau Ruthild Lindemann-Opfermann    
 
FW/FDP 
 Frau Heike Schaumann    
 
Verwaltung 
 Frau Katja Herbold    
 Herr Dietmar Lerch    
 Frau Ingelore Peppmeier    
 
Gäste 
 Herr André, OTL Patenbataillon Rosarius    
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Entschuldigt fehlten 
 Herr Michael Brauckmann    
 Frau Carina Feige    
 Herr Heinz Henning    
 Frau Renate Jung    
 Frau Ulrike Skodd    
 Herr Theodor Wältermann    
 
 
 
Die Vorsitzende des Partnerschaftsausschusses, Frau Middendorf, eröffnete die Sitzung um 
18:00 Uhr und begrüßte die Anwesenden. Die form- und fristgerechte Versendung der Ein-
ladung wurde festgestellt. 
 
 
 
A. Öffentlicher Teil  
   

TOP Bezeichnung des Tagesordnungspunktes Vorlage 

   
1 Einwohnerfragestunde    
   
2 Patenbataillon 

hier: Bericht OTL Rosarius 
   

   
3 Begegnungen mit den Partnerstädten 2020    
   
3.1 Eilat 

hier: Bericht der Verwaltung 
   

   
3.2 Ängelholm  

hier: Bericht der Verwaltung 
   

   
3.3 Bandirma   

hier: Bericht der Verwaltung 
   

   
3.4 Beeskow 

hier: Bericht der Verwaltung 
   

   
3.5 Sulecin 

hier: Bericht der Verwaltung 
   

   
3.6 Unkel 

hier: Bericht der Verwaltung 
   

   
3.7 Montreuil-Juigné  

hier: Bericht der Verwaltung 
   

   
3.8 Internationale Jugendprojekte 

hier: Bericht der Verwaltung 
   

   
4 Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen    
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B. Nichtöffentlicher Teil  
   

TOP Bezeichnung des Tagesordnungspunktes Vorlage 

   
1 Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen    
   
2 Veröffentlichung von Tagesordnungspunkten der nichtöffentlichen 

Sitzung 
   

   
 
 
 
 
 
A. Öffentlicher Teil 
  
Zu TOP 1.  
   Einwohnerfragestunde 
  
 Es waren keine Bürger anwesend. 

 
 
 

Zu TOP 2.  
   Patenbataillon 

hier: Bericht OTL Rosarius 
  
 Frau Middendorf begrüßte Herrn OTL Rosarius. 

 
Frau Peppmeier richtete die Grüße der Bürgermeisterin, von Rat und Ver-
waltung aus. 
 
Herr OTL Rosarius ist seit 2018 Kommandeur des Versorgungsbataillons 7 
der Glückauf Kaserne Unna-Königsborn. Das Versorgungsbataillon 7 ist 
das Patenbataillon der Stadt Kamen.  
 
Herr OTL Rosarius präsentierte die Arbeit des Bataillons und berichtete 
über die Auslandseinsätze seiner Soldatinnen und Soldaten. 
Weiterhin erläuterte er die geplante bauliche Modernisierung der Glück Auf 
Kaserne. 
Der Standort Unna-Königsborn sei gesichert, berichtete Herr OTL Rosarius. 
 
Er lud die Ausschussmitglieder zum Besuch einer Sitzung in die Kaserne 
ein. Die Mitgliedschaft im Freundeskreis Glückauf Kaserne sei für Jeder-
mann möglich, warb Herr OTL Rosarius. 
 
Er freute sich über die gute Zusammenarbeit zwischen der Bundeswehr 
und der Stadt Kamen. 
 
Frau Middendorf bedankte sich für den ausführlichen Bericht und richtete 
Grüße an alle Soldatinnen und Soldaten. 
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Zu TOP 3.  
   Begegnungen mit den Partnerstädten 2020 
  
  

 
Zu TOP 3.1.  
   Eilat 

hier: Bericht der Verwaltung 
  
 Frau Herbold berichtete über den geplanten Besuch vom 1. bis 4. März in 

Eilat. 
Anlass sei das 40. Partnerschaftsjubiläum zwischen Eilat und Kamen. Teil-
nehmen werden Frau Kappen, Frau Peppmeier, Frau Middendorf, Herr 
Wiedemann und Frau Herbold. 
 
Als Gastgeschenk werde das Rehabilitation Employment Center Eilat, eine 
Organisation, die sich um die Wiedereingliederung behinderter Menschen in 
Eilat kümmere, eine Geldspende erhalten. 
Bürgermeister Meir Izhak Halevi werde Frau Kappen eine Skulptur des 
„Kömschen Bleiers“ des Kamener Künstlern Reimund Kasper schenken.    
 
Vom 3. bis 12. November 2020 sei der Schüleraustausch von je 10 Schüler-
innen und Schülern der Gesamtschule und des Gymnasiums mit der Rabin 
High School in Eilat geplant, berichtete Frau Herbold. 
 
 
 
 
 

Zu TOP 3.2.  
   Ängelholm  

hier: Bericht der Verwaltung 
  
 Vom 10. - 14. Mai sei ein Treffen der Ängelholmer Partnerstädte Hööje 

Tastrup in Dänemark, Dobele in Lettland und Kamen geplant, zu dem Dele-
gationen aus allen Städten nach Schweden eingeladen seien, informierte 
Frau Herbold. Aus Kamen werden Frau Kappen, Frau Peppmeier, Frau 
Middendorf, Herr Wiedemann und Frau Herbold an diesem Treffen teilneh-
men. 
In dieser Zeit sei Ängelholm einer der Austragungsorte der U17-
Fußballeuropameisterschaft der Frauen. 
 
Frau Herbold gab bekannt, dass es im Jahr 2020 keine Schülerbegegnung 
zwischen der Gesamtschule und der Ängelholmer Partnerschule geben 
werde. Grund sei eine rückläufige Zahl von Schülern, die das Fach Deutsch 
in Ängelholm belegen. Die Schulen blieben in engem Kontakt. Man hoffe 
auf eine Begegnung im Jahr 2021.   
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Zu TOP 3.3.  
   Bandirma   

hier: Bericht der Verwaltung 
  
  

Frau Herbold unterrichtete die Ausschussmitglieder über einen geplanten 
Besuch von Bürgermeiser Tolga Tosun mit einer Delegation der Stadt 
Bandirma und Mitgliedern des Freundeskreises Kamen in Kamen. Voraus-
sichtlicher Besuchstermin sei der 25. - 27.4.2020. 
 
 
Anmerkung der Verwaltung: 
Aufgrund der Problematik mit dem COVID-19 wurde der Besuch seitens der 
türkischen Delegation auf das Jahresende verschoben. Ein Termin steht 
noch nicht fest. 
 
 
 

Zu TOP 3.4.  
   Beeskow 

hier: Bericht der Verwaltung 
  
 Vom 03. - 05.01.2020 seien vier Kameraden der Feuerwehr Beeskow zu 

Gast bei der Freiwilligen Feuerwehr in Heeren gewesen, berichtete Frau 
Herbold. 
 
Der Beeskower Bürgermeister Frank Steffen plant vom 14. – 17. Mai mit 
einer Delegation 
nach Kamen zu reisen. Auf dem Programm werde der Besuch des Fuß-
ballmuseums in Dortmund und die Teilnahme am Drachenfestival GSW 
Kamen Kite auf dem Segelfluggelände an der Derner Straße sein, erklärte 
Frau Herbold. 
 
Frau Herbold kündigte eine Bürgerfahrt nach Beeskow vom 28. – 
31.08.2020 an. 
Anlass sei, wie im Vorjahr die Teilnahme der Stadt Kamen an der Veran-
staltung „ Lange Nacht“ in der Beeskower Innenstadt. Desweiteren seien 
der Besuch der Burg Beeskow und ein Ausflug in den Kurort Bad Saarow 
mit Schifffahrt auf dem Scharmützelsee geplant. 
Der Preis betrage 170,- € für 3 Übernachtungen mit Frühstück pro Person 
im Doppelzimmer. 
Der Einzelzimmerpreis betrage 224,-. 
 
 
 
 

Zu TOP 3.5.  
   Sulecin 

hier: Bericht der Verwaltung 
  
 Die Bürgerreise wird in diesem Jahr nach Oberschlesien, Breslau und 

Sulecin führen. 
Termin sei der 27.6. – 4.7.2020, berichtete Frau Herbold, die den Reisever-
lauf detailliert vorstellte. 
Die Reise koste 964,- € pro Person in Doppelzimmer und 1.144,- € im Ein-
zelzimmer, gab Frau Herbold bekannt.  
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Für den Besuch in Sulecin sei die Durchführung eines EU-Projektes mit 
dem Titel: 
„Sulecin und Kamen – aktiv für Europa“ vorgesehen. Die Verwaltung habe 
einen Förderantrag bei der Europäischen Kommission im Programm „Euro-
pa für Bürgerinnen und Bürger“ gestellt, erläuterte Frau Herbold. Die mögli-
che Fördersumme betrage 10.000 €. 
Für das Projekt vom 1. – 3.7. werde derzeit ein Programm erarbeitet. 
Ziel sei, Menschen aus der Partnerstadt persönlich kennen zu lernen, das 
Geschichtsbewusstsein zu formen und somit einen Beitrag zur Friedens-
wahrung in Europa zu leisten. 
Vorgesehen seien der Besuch in der Partnerstadt Sulecin mit einem Bür-
gertreffen. Weiterhin solle die Doppelstadt Frankfurt/Oder –Slubice besucht 
werden. Ein Ziel sei die Gedenkstätte „Opfer politischer Gewaltherrschaft“, 
erläuterte Frau Herbold. 
 
Dariusz Ejchart, Bürgermeister der Stadt Sulecin, plane mit einer Delegati-
on von 5 Personen vom 4. – 6. September nach Kamen zu reisen und 
gemeinsam mit Bürgerinnen und Bürgern der Stadt Kamen an der 
Tagesfahrt nach Unkel teilzunehmen, berichtete Frau Herbold. 
Ziel sei der Besuch der Kunstausstellung „Unkeler Höfe“ und des Wein,- 
und Heimatfestes. 
 
 
 

Zu TOP 3.6.  
   Unkel 

hier: Bericht der Verwaltung 
  
 In der Karnevalszeit haben zwei Begegnungen zwischen Kamen und Unkel 

stattgefunden: 
Zum Seniorenkarneval des Stadtseniorenringes sei die Karnevalsgesell-
schaft Unkel am 8.2.in der Kamener Stadthalle aufgetreten, am 15.2. sei 
Manfred Wiedemann bei der Großen Prunksitzung in Unkel zu Gast gewe-
sen, unterrichtete Frau Herbold die Ausschussmitglieder. 
 
Das traditionelle Wein,- und Heimatfest in Unkel finde gemeinsam mit der 
Kunstausstellung „Unkeler Höfe“ am ersten Septemberwochenende statt. 
Die Verwaltung organisiere eine Tagesfahrt nach Unkel für Samstag, 
5.9.2020. Der Preis betrage 32,- € pro Person, gab Frau Herbold bekannt. 
 
 
 

Zu TOP 3.7.  
   Montreuil-Juigné  

hier: Bericht der Verwaltung 
  
 Frau Herbold stellte die für das Jahr 2020 geplanten Begegnungen mit der 

französischen Partnerstadt vor: 
 
Vom 27.2. – 01.03. seien 26 Privatpersonen und 11 Landwirte aus 
Montreuil-Juigné zu Gast bei Kamener Gastfamilien.  
Programm: 

- Besuch der Zeche Zollern in Dortmund 
- Besuch der Dortmunder Innenstadt 
- Projekttag „Nachhaltigkeit“ in Zusammenarbeit mit der Umweltbera-

tung der Verbraucherzentrale und der Initiative Foodsharing 
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- Besuch der Ausstellung „Einfach machen!“ im Haus der Begegnung 
in Heeren-Werve 

- gemeinsames Kochen und Essen: regional, fair gehandelt 
- Tauschbörse von Haushaltsgegenständen 
- gemeinsames Scheunenfest Gastgeber und Gäste 

 
 
Programm der Landwirte: 
 

- Besichtigung des Betriebes Lategahn in Unna-Mühlhausen 
- Besuch der Warsteiner Brauerei 
- Besichtigung des Betriebes Spielhoff/Engels in Bönen (Putenmast, 

Biogasanlage) 
- Vorstellung des Projektes der „Urbanisten“ an der Fachhochschule 

Soest 
- Kaffeetrinken am Möhnesee  

 
Vom 29.4. – 7.5. sei ein Schüleraustausch des Collège Jean Zay in 
Montreuil-Juigné mit dem Kamener Gymnasium geplant. Frau Herbold be-
schrieb das Besuchsprogramm, welches einen Empfang im Rathaus, 
Gemeinschaftsaktionen in der Schule sowie Ausflüge nach Münster, Gel-
senkirchen, Bochum und Unna vorsehe. 
 
Die „Kamener Tage“ finden in diesem Jahr im Mai statt. 
Gleich drei Kamener Gruppen werden sich gleichzeitig in Montreuil-Juigné 
aufhalten erläuterte Frau Herbold: 
 
Bereits am Morgen des 20. Mai werden die Grundschüler, die der Arbeits-
gemeischaft Bonjour-AG in Kamen angehören, anreisen. Die Musikschule 
Kamen folge im Laufe des Tages. 
Für den 21.5. sei die Ankunft einer dritten Gruppe, bestehend aus Privat-
personen und Vereinen, die ihre Partner in Montreuil-Juigné besuchen 
möchten, geplant. 
Die „Kamener Tage fänden vom 21. – 24. Mai in Montreuil-Juigné statt. 
 
Programm für Bürgerinnen und Bürger: 
 

- Schifffahrt auf der Mayenne zwischen Angers und Cantenay-Epinard 
- Freitagabend Konzert der Musikschule und MJ Harmonie 
- Boulespiele 
- Weinprobe 
- geselliger Abend im Saal J. Brel 

 
 
 
Die Teilnahme an diesem Austausch ist für Jeden offen. Die Unterbringung 
in Gastfamilien erfolgt kostenlos. Für die Busfahrt werden 45,- € pro Person 
berechnet. 
 
Es gibt ein geringes Hotelkontingent im Hotel Cavier in Avrillé. Der Zimmer-
preis betrage 228,- € zzgl. Frühstück und Übernachtungssteuer, gab Frau 
Herbold bekannt. 
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Zu TOP 3.8.  
   Internationale Jugendprojekte 

hier: Bericht der Verwaltung 
  
 Frau Herbold berichtete von drei Jugendprojekten, die im Rahmen der 

Städtepartnerschaften in diesem Jahr geplant seien: 
 
1) Europawoche 2020 
Projekt „Zukunft Europa – wir sind dabei – ab jetzt achtsam und umweltbe-
wusst“ 
 
Europaminister Holthoff-Pförtner hatte die Öffentlichkeit dazu aufgerufen, 
sich mit Projekten und Veranstaltungen an der Europawoche zu beteiligen. 
Sie finde europaweit vom 2. bis 10. Mai 2020 statt.  
 
Anmerkung der Verwaltung: Die Stadt Kamen hat am 6.3.2020 eine Urkun-
de vom Europaminister erhalten, in der er seine Anerkennung und seinen 
Dank für die erfolgreiche Teilnahme am Wettbewerb ausdrückt. Die Umset-
zung der Projektidee wird mit bis zu 2.000 € prämiert. 
 
Jugendliche aus Ängelholm, Montreuil-Juigné und Kamen stellen sich die 
Frage: Wie wir gemeinsam bei zukünftigen europäischen Begegnungen auf 
Plastikmüll verzichten können und was jeder Einzelne für den Klimaschutz 
tun kann. 
 
Dazu finde je ein Treffen der Jugendlichen mit Umweltprofis in jeder der 
drei Städte statt. 
In Kamen sei das Treffen für Montag, 20. April 2020 um 15 Uhr im Sit-
zungssaal II des Rathauses geplant. Partner seien der Klimaschutzmana-
ger der Stadt Kamen und die Umweltberatung der Verbraucherzentrale. 
Am 6. Mai, in der Europawoche werden die Ergebnisse der drei Treffen in 
einer Skype-Konferenz ausgetauscht. Am Ende soll eine mehrsprachige 
Broschüre mit Handlungsempfehlungen in mehreren Sprachen veröffent-
licht werden. 
 
2) 4-friends Projekt in Beeskow 
 
Das Jugendtreffen 4-friends mit Teilnehmern aus Montreuil-Juigné, 
Beeskow, Sulecin und Kamen findet in diesem Jahr vom 11. -18.07. in 
Beeskow statt. 
Die Organisation für die Kamener Jugendlichen übernimmt der Förderver-
ein für Jugendhilfe der Stadt Kamen.  
 
 
3) Jugendkonferenz in Montreuil-Juigné 
 
Vom 23. – 27. Oktober sind 5 Jugendliche aus Ängelholm. Sulecin, 
Beeskow und Kamen nach Montreuil-Juigné eingeladen. Die Unterbringung 
erfolge in einer Gemeinschaftsunterkunft. 
 
Alter: 16 – 18 Jahre 
 
Thema: Klimaschutz    
 
Programm: Workshops, Vorträge, gemeinsames Projekt 
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Zu TOP 4.  
   Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
  
 Frau Herbold gab bekannt, dass die Stadt Kamen sich um die Auszeich-

nung „Europaplakette“ des Europarates beworben habe. 
Kamen sei 2010 mit der zweiten Stufe der vierstufigen Auszeichnung, der 
“Ehrenfahne“ ausgezeichnet worden. Die „Europaplakette“ sei die dritte 
Stufe des vierstufigen Wettbewerbes. 
Die vierte Stufe sei der „Europapreis“ der mit einem Stipendium für einen 
jungen Menschen dotiert sei. 
 
Anfragen ergaben sich keine. 
 
 

  
  
  
  
B. Nichtöffentlicher Teil 
  
Zu TOP 1.  
   Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
  
  

Mitteilungen der Verwaltung lagen nicht vor. 
Anfragen ergaben sich keine. 
 
 

Zu TOP 2.  
   Veröffentlichung von Tagesordnungspunkten der nichtöffentlichen Sitzung 
  
 keine 

 
 
 

 
Frau Middendorf merkte an, dieses sei die letzte Partnerschaftsausschuss-Sitzung vor der 
Kommunalwahl gewesen. Sie dankte den Anwesenden für die gute Zusammenarbeit und 
schloss die Sitzung um 19.20 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Middendorf 
Vorsitzende 

 gez. Peppmeier 
Schriftführerin 
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